
مقدمة
بسم الله الرحمن الرحيم الحمد لله رب العالمين، والعاقبة للمتقين، والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين، نبينا

وإمامنا وسيدنا وقدوتنا محمد وعلى آله وصحبه ومن اهتدى بهديه إلى يوم الدين، أما بعد: فإنه كثر الحديث في عصرنا حول
موضوع العلاج بالرقى الشرعية؛ بسبب كثرة الأمراض بالعين والسحر، أو مس الجن وعجز الطب الحديث عن معالجتها من

قى الشرعية، وفي المقابل بروز كثير من السحرة والمشعوذين من جهة أخرى، ومما لا جهة، وظهور بعض مستعملي الر
شك فيه أنه كما أن من يستعمل الرقى الشرعية ينبغي أن يعان ويناصر، فكذلك من يستعمل الرقى بالسحر والشعوذة

يجب أن يهان ويعُاقب. إلا إنه حدث خلط عند بعض الناس بين الأول والثاني، إما بسبب عدم العلم بأحكام الشرع عامة، أو
عدم المعرفة بضوابط الرقى الشرعية خاصة، فأخذ الصالح بالطالح والمصلح بالمفسد، ومع هذا الخلط في المفهوم توجه
بعض الشباب المتحمس للقضاء على ظاهرة السحر والشعوذة، فوضعوا أنفسهم موضع أهل الفتيا، وأقحموها في دقائق

الأحكام، فأخذوا بالأمر والنهي في أمور اجتهادية، ولم يعتدوا بآراء أهل الفتوى من العلماء الذين قال الله فيهم: { فاَسْألَوُا
أهَلَْ الذكرِْ إنِْ كنُتْمُْ لاَ تعَلْمَُونَ } . وتسرعوا فوقعوا في أعراض بعض "القراء" من أهل العلم والتقى والصلاح، وحفظة كتاب

الله ممن نذروا أنفسهم لنفع إخوانهم عملا بقوله -صلى الله عليه وسلم- { من استطاع منكم أن ينفع أخاه فليفعل }
أخرجه مسلم رقم (2199)، كتاب السلام. . والوقوع في الأعراض من الكبائر؛ ففي الحديث عنه -صلى الله عليه وسلم-

أنه قال: { إن من أكبر الكبائر استطالة المرء في عرض رجل مسلم بغير حق } أخرجه أبو داود رقم (4877)، كتاب
الأدب. وقال أيضًا: { إن من أربى الربا الاستطالة في عرض المسلم بغير حق } أخرجه أبو داود رقم (4876)، كتاب الأدب،

وأحمد في المسند (1/190). وقال: { كل المسلم على المسلم حرام: دمه وماله وعرضه } أخرجه مسلم رقم (2564)،
كتاب البر والصلة. . وهذا الحماس الزائد، الذي ربما أفضى -كما ذكرت- إلى إنكار المعروف أو المسائل الاجتهادية التي فيها
سعة، قد يجرئ العلمانيين الذين يصفون هذا الدين وأهله بالرجعية والتخلف، ويعدون العلاج بالرقى الشرعية من الخرافات
التي ينبغي التخلص منها، كما إنه يتيح الفرصة للمنافقين والحاسدين المندسين في صفوف المتحمسين للمكر والكيد لأهل

ه، ولمّا رأيت أن الموضوع لم يعُطَ حقه من البيان، رأيت أن أعد كتاباً أجمع فيه ما الخير والصلاح والإصلاح. لأجل ذلك كل
تناثر من فتاوى كبار العلماء والفضلاء، وإضافة كثير من الأسئلة والاستفسارات المستجدة لدى كثير ممن يرقون بالرقى

الشرعية من المشهود لهم بالتقى والصلاح، حيث عرضت أسئلتهم على العلماء للإجابة عنها، ومن ثم نشرها لتتضح الأمور
وتعم الفائدة. وختامًا أسأل الله أن يمنّ على مرضى المسلمين بالشفاء العاجل، وأن يهدينا إلى سواء السبيل، وصلى الله

على نبينا محمد وعلى آله وصحبه وسلم. خالد بن عبد الرحمن


